



**SOCIEDAD** La corta esperanza de vida de los trans en Brasil

P21



**'IN MEMORIAM'** Mordillo, un adiós sin palabras imposible **Álvaro Pons**

P38

**CARLOS HOLMES TRUJILLO**  
Ministro de Exteriores de Colombia

## “Colombia va a seguir siendo solidaria con Venezuela”

FRANCESCO MANETTO, **Medellín**  
Colombia alberga ya al menos 1,3 millones de venezolanos que han cruzado la frontera huyendo de la crisis política y la escasez que hay en su país. La situación en Venezuela ha sido uno de los puntos principales en la 49 cumbre de la

Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA), celebrada en Medellín. El ministro de Exteriores de Colombia, Carlos Holmes (Cartago, 1951) asegura en entrevista con EL PAÍS que la solución estructural al fenómeno migratorio es el cambio en Venezuela y lograr que vuelva a vivir en democracia”. Holmes apunta a que la causa de ese éxodo es “el deterioro de la situación consecuencia de la tiranía, del mal manejo de la economía y la crisis humanitaria que eso ha generado.

Colombia, de donde partieron miles de migrantes hacia Venezuela cuando había bonanza, habla de solidaridad. “Mientras las circunstancias son las que son, voy a seguir actuando con criterio humanitario, solidario y con sentimiento de gratitud histórica”, afirma el ministro, que ante los escenarios posibles pide ayuda a la comunidad internacional.

En materia de política interna, defiende las políticas del presidente Iván Duque para poner en marcha los acuerdos de Paz. El Congreso rechazó recientemente las objeciones que el mandatario había puesto a la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP). Sobre si volverá a intentarlo, asegura, “ya ese episodio está cerrado”. **PÁGINA 7**

## El Gobierno de Duque volverá a fumigar con glifosato los cultivos de coca

CATALINA OQUENDO, **Bogotá**  
El Gobierno de Colombia ha decidido volver a utilizar glifosato para luchar contra los cultivos ilegales de coca. Las fumigaciones con este herbicida fueron suspendidas en 2015 tras una sentencia de la Corte Constitucional y ante las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud, que lo califica como potencialmente cancerígeno. El Ejecutivo de Iván Duque quiere volver a este método para erradicar la producción que, según la Oficina de Drogas de Estados Unidos, se estancó. **PÁGINA 8**

## López Obrador inaugura la controvertida Guardia Nacional

Los 70.000 nuevos agentes del cuerpo creado por el presidente de México serán desplegados en las 150 regiones más violentas

JACOBO GARCÍA, **México**  
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador oficializó ayer la entrada en funcionamiento de la Guardia Nacional, el polémico cuerpo creado por el mandatario para tratar de controlar la violencia creciente en el país. En un acto militar, López Obrador

aseguró que el inicio de sus labores es la consumación de un hecho “histórico”. Los 70.000 nuevos agentes serán desplegados en las 150 regiones más violentas, de las 266 en las que se ha dividido el país. La puesta en marcha de la Guardia Nacional ha intensificado el debate sobre el papel de mili-

tares en la defensa del país. La nueva institución, creada hace siete meses y conformada por exmilitares y expolicías, tendrá un mando civil y otro militar para tareas operativas. El objetivo es llegar a 82.000 uniformados en seis meses y a 150.000 al final de su mandato en 2023. **PÁGINA 6**



GETTY

## Un líder de EE UU en Corea del Norte

Trump se convirtió ayer en el primer presidente de EE UU en pisar suelo norcoreano, al reunirse con Kim Jong-un en la zona desmilitarizada entre las dos Coreas (en la imagen) y cruzar al norte. La posterior reunión, a la que asistió el líder surcoreano, Moon Jae-in, sugiere un avance en el diálogo sobre el plan nuclear de Corea del Norte. **PÁGINA 5**

## Diez países de la UE carecen de datos fiables sobre violencia machista

P. ÁLVAREZ/ I. VALDÉS, **Madrid**  
Con el Convenio de Estambul firmado en el seno de Consejo de Europa, existe desde 2011 una hoja de ruta para contabilizar a las asesinadas por violencia machista. Ocho años después, dentro de la UE, 10 de los 28 países aún no tienen estadísticas o sus datos no pueden compararse con los de otros Estados. La disparidad en el registro y en las legislaciones hace inviable una contabilidad común europea de esta lacra. Solo España y Suecia tienen una ley específica contra la violencia de género. **PÁGINA 20**

## Más tareas en casa para las mujeres

## La igualdad que no llega en Argentina

MAR CENTENERA, **Buenos Aires**  
Argentina es uno de los países que ha encabezado la lucha por la igualdad en el continente. La víspera de la primera huelga internacional de mujeres, la socióloga argentina Dora Barrancos pidió que la protesta incluyera un paro en los hogares en protesta por el trabajo no remunerado que hacen las mujeres. Un estudio del Observatorio de la deuda social de la Universidad Católica Argentina (UCA) confirma la brecha en los hogares argentinos, también entre las nuevas generaciones. **PÁGINA 23**

IZADI  
MEJOR CRIANZA  
por menos de 10 €  
www.izadi.com